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一段时间以来，“饭圈”乱象向体
育领域蔓延和渗透的现象愈演愈烈，

“饭圈”粉丝互撕谩骂、拉踩引战、挑动
对立、侮辱诽谤、造谣攻击、恶意营销
等行为严重背离了体育的初衷，扭曲
了体育精神、消解了体育价值、弱化了
体育功能，尤其是对广大青少年造成
了不良影响，引发了社会各界的普遍
关注。今年两会期间，不少代表委员
也针对“饭圈”乱象建言发声，认为体
育系统必须高度警惕，要把坚决抵制
畸形“饭圈文化”的意识和要求融入运
动员培养、赛事活动组织全过程，并在
思想教育、宣传引导、风险防控等多个
方面采取措施，推动形成全社会协同
配合、聚焦发力的共治格局。

加强正确引导
中南大学教授吕鹏长期关注畸形

“饭圈”现象，他表示，运动员作为“粉
丝”崇拜的对象，在对应关系中处于核
心地位，因此厘清粉丝与运动员的边
界，确定粉丝与运动员互动的界限极
为重要，尤其是运动员应主动建立和
粉丝的高质量互动，并保持适当的互
动边界，更多展示体育运动、体育精
神、体育文化的内容，避免过多暴露私
人生活。

全国政协委员、奥
运冠军杨扬、陶璐娜均
表示，运动员通常也是
青少年，应加强对包括
运动员在内的青少年的
正确引导，努力培养真
正热爱体育运动的粉
丝。杨扬表示，畸形“饭
圈”与真正的粉丝是两
回事，我们要去培养更
多真正热爱体育的粉
丝，能够把体育精神作
为价值坐标，带动更多
人热爱和参与体育运
动。陶璐娜表示，管理
者应该更多帮助运动员
分析利弊，帮助运动员
提升认知水平，从而更
加明确什么才是运动员
最应该做的，而不是靠炒作提升自己
的影响力。

全国政协委员、国家体育总局运
动医学研究所副所长厉彦虎认为，要
引导优秀运动员讲好冠军故事，帮助
青少年认识体育的重要性，懂体育、参
与体育、享受体育，在中华体育精神的
滋养中健康成长。“体育是最好的教
育，要通过讲好冠军故事，激励青少年
勇敢面对挫折和失败，培养更加强大
的心理素质。要加强对运动员的正面
引导，维护体育的纯粹和体育精神，加
强对‘饭圈’乱象的整治和监督，弘扬
体育正能量。”厉彦虎说。

全国人大代表、山东单县第一中
学副校长樊董伟则认为，在青少年成
长过程中，家长、学校、社会应给予引
导和帮助，促进青少年身心健康、全面
发展，让广大学生朝气蓬勃、追逐梦
想。作为体育教师出身的学校管理
者，樊董伟在日常工作中格外注重挖
掘体育精神、体育文化，引导青少年学
生了解运动员顽强拼搏的精神，为取
得成绩付出的努力，运动员在赛场内
外展现出的集体主义精神和爱国主义
情怀。“相比于对运动员个人生活的过
分关注，我们认为这些更能体现体育
的价值，也更有意义。”

行政层面应主动干预
华南师范大学体育科学学院副研

究员宋雅馨认为，在应对畸形“饭圈”
过程中，行政部门应主动干预，如公安
机关等有关部门应对极端的、有恶劣
影响的行为采取“雷霆手段”，进一步
强化对网络暴力、侵犯隐私等行为的
打击力度。尤其是对那些组织、策划、
煽动青少年进行非理性追星行为的

“粉头”和经纪公司，应当依法追究其
责任。同时社交媒体平台作为“饭圈
文化”传播的主要渠道，应当承担起主
体责任，健全内容审核机制，及时删除
不当言论，并对违规账号进行封禁处
理；同时，平台应加强对粉丝群体的引
导，推动理性追星文化的形成。

事实上，早在2020年的全国两会
上，全国人大代表、泰安市文化产业中
等专业学校副校长宋文新等众多人大
代表、政协委员就曾明确提出整治“饭
圈文化”的不良风气，让偶像担负起引
导未成年人主流价值观的社会责任。
当年国家网信办就下发了《关于开展
2020“清朗”未成年人暑期网络环境
专项整治的通知》，在整治畸形“饭圈”
过程中发挥了重要作用。

全国政协委员、中华全国律师协
会监事长吕红兵强调，

“饭圈”的很多行为其实
可以被界定为“网络暴
力”，“网络暴力的形式
在实践当中是多种多样
的，不限于网络的诽谤、
造谣生事，还出现了恐
吓、敲诈、网络跟踪等新
型的方式，这些方式也
应该纳入打击的对象。”
吕红兵建议，可充分借
鉴《中华人民共和国反
电信网络诈骗法》立法
的实践，制定统一的反
网络暴力法，推进网络
暴力治理模式从碎片化
到体系化，提高网络暴
力治理整体效能。

畸形“饭圈”发展过
程中，不良自媒体也起

到了推波助澜的作用。对此，全国政
协委员、新浪微博江苏总编辑冯晓婷
表示，为博流量，部分自媒体从业人员
传播低俗、虚假信息，严重影响行业形
象与健康发展，为规范行业、提升内容
质量，建议推动自媒体行业专业化、规
范化，相关平台也应加强审核监管。

与此同时，体育系统内部也在加
大行业监管、治理力度，国家体育总局
站在维护意识形态安全的高度，多次
召开治理“饭圈”乱象的专题会议，将

“饭圈”乱象治理作为当前紧迫任务抓
紧抓实，加强队伍管理、宣传引导，强
化风险防控，聚焦重点群体。上个月，
国家体育总局乒乓球羽毛球运动管理
中心发表声明，强烈谴责严重扰乱第34
届国际乒联—亚乒联盟亚洲杯赛场秩
序、造成恶劣社会影响的行为，将会同
相关部门严厉打击现场辱骂运动员的
极端粉丝、借机煽动网民情绪的自媒体
博主，以及对运动员、教练员及管理人
员进行辱骂、诋毁、诽谤等恶意行为。
全国政协委员、中国乒协主席刘国梁在
接受记者采访时表示，希望通过正确引
导，推动大家文明观赛，中国乒协后续
也会出台文明观赛倡议书，相信在运动
员、教练员、社会各界的共同努力下，一
定可以扭转不良的观赛风气。

杨扬、刘国梁等两会代表谈体育“饭圈化”——

多措并举治理“饭圈” 3月5日，十四届全国人大三次会议在
北京人民大会堂开幕。国务院总理李强作
政府工作报告。今年政府工作报告多次提
及体育工作，在肯定去年体育工作的同时，
对今年体育工作提出要求。

在总结2024年工作时，政府工作报告
指出，扎实筹办第九届亚洲冬季运动会，成
功举办第十二届全国少数民族传统体育运
动会，我国体育健儿在巴黎奥运会取得境外
参赛最好成绩。

对于2025年体育工作，政府工作报告
在“大力提振消费、提高投资效益，全方位扩
大国内需求”部分提出，释放文化、旅游、体
育等消费潜力。

在“加大保障和改善民生力度，提升社会
治理效能”部分，政府工作报告提出，改革完
善竞技体育管理体制和运行机制。办好第十
五届全国运动会和第十二届世界运动会。积
极发展冰雪运动和冰雪经济。推进群众身边
的运动场地设施建设，广泛开展全民健身活
动。加强青少年科学健身普及和健康干预，
让年轻一代在运动中强意志、健身心。

政府工作报告
点赞体育工作

春风浩荡满目新，扬帆奋进正当
时。2025年全国两会踏着春天的步
伐铿锵到来。今年是“十四五”规划的
收官之年，也是进一步全面深化改革
的重要一年，“十五五”规划的谋篇布
局之年，在这一重要年份召开的全国
两会，对于奋进中国式现代化新征程
具有重要意义。

体育是提高人民健康水平的重要
途径，是满足人民群众对美好生活向
往、促进人的全面发展的重要手段，是
促进经济社会发展的重要动力，是展
示国家文化软实力的重要平台。来自
体育行业、界别的人大代表、政协委员
结合本职工作，将所思、所为、所获带
到全国两会，以实际行动推进体育强
国建设。国务院总理李强所作的政府
工作报告，在体育行业、界别的人大代
表、政协委员中引发热烈反响，大家纷
纷表示，将深入学习政府工作报告中
对体育工作的新部署、新要求，抓好贯
彻落实，以更饱满的意志、更昂扬的斗
志、更务实的作风，立足本职聚焦主
业，为中国式现代化注入体育力量。

走在前 干在先 敢担当
全国人大代表、国家体育总局排

管中心主任赖亚文表示，李强总理作
的政府工作报告主题鲜明、立意高远、
求真务实，尤其是报告中多次提到体
育工作。作为一名体育界全国人大代
表，深感责任重大、使命光荣。“对于我
来说，要始终胸怀‘国之大者’，紧扣党
和国家中心大局，立足本职提出意见
建议，履行好全国人大代表职责，为体
育事业高质量发展，加快建成体育强
国献计献策；还要在日常工作中，聚焦

‘落实’二字，围绕体育事业改革、‘三

大球’振兴、青少年健康促进等重点领
域，走在前、干在先、敢担当，以钉钉子
的精神抓好各项工作贯彻落实，以代
表之为，为体育发展加油，为全国大局
助力。”

政府工作报告对巴黎奥运会中国
体育代表团取得的成绩给予了肯定。
作为现役运动员，全国人大代表张雨
霏表示，去年在巴黎奥运会赛场上，中
国体育代表团团结一心、顽强拼搏，奋
勇争先，取得我国参加夏季奥运会境
外参赛历史最好成绩，作为其中一员，
倍感骄傲和自豪。习近平总书记在接
见第33届奥运会中国体育代表团时
指出，中国体育代表团的优异成绩，将
中华体育精神和奥林匹克精神发扬光
大，让中华民族精神和时代精神交相
辉映，生动诠释了新时代中国精神。
作为运动员，除了要在赛场上顽强拼
搏、为国争光，在赛场外也要展现中国
青年一代自信乐观、热情友好的阳光
气质，讲好中国体育故事。作为全国
人大代表，将继续关注竞技体育后备
人才培养、竞技体育成果全民共享和
青少年体教融合等议题，积极履职、建
言献策，用实际行动为建设体育强国
再立新功。

构建产业发展新引擎
体育产业日益受到重视，政府工

作报告明确提出，释放文化、旅游、体
育等消费潜力。全国政协常委、全国
工商联副主席、安踏集团董事局主席
丁世忠表示，国内体育产业蓬勃发展，
全民健身热潮将马拉松、自行车、网
球、铁人三项等赛事热度推到空前火
爆的境地，随之产生了马拉松经济和
跑步消费等备受关注的经济现象。“应

进一步引进高水准国际性体育赛事，
通过高质量比赛拉动赛事相关经济发
展，促进线下消费；鼓励各省区市培
育、开发原创体育赛事IP，并在场馆租
赁、安保协调等方面给予相应的政策
支持与协助；汲取国际大型体育赛事
管理经验，加强对大规模群众赛事的
组织管理特点与规律的研究，建立健
全我国体育赛事的管理规范和技术标
准。”

全国政协委员、湖北省社会主义
学院院长丁亚琳对大力发展体育产业
深表赞同，她说：“从杭州亚运会到哈
尔滨亚冬会，体育在拉动经济上的作
用不断彰显。大型赛事活动不仅满足
了群众的体育观赛需求，还与文化、旅
游等深度融合，带火了办赛城市，这表
明体育行业充满了消费动能和消费活
力。”丁亚琳在走访调研中发现，越来
越多的地区重视体育消费对于经济的
提振作用，近两年，国家在政策供给上
不断加强，从“跟着赛事去旅行”到赛
事活动“三进”，丰富的体育赛事供给
给了运动爱好者更多选择，并不断丰
富体育的综合价值，“通过大力发展赛
事经济、点燃消费新热潮，形成赛事吸
引消费、消费促进产业发展，更好满足
群众健身运动需要、运动促进健康的
良性循环，延展体育产业链条，推动体
育事业高质量发展。”

今年，十五运会将首次来到大湾
区，由粤港澳三地联合承办。全国人大
代表、中国文联香港会员总会会长马逢
国表示，全运会首次来到香港，可以让
香港市民近距离参与国家体育盛事，促
进粤港澳三地人民互相了解，进而成为
推动香港体育事业发展的新动力。

（摘自中国体育报）

——人大代表、政协委员热议政府工作报告

为中国式现代化注入体育力量

“在乒乓球项
目或者其他体育运
动项目发展过程
中，正确引导大家
文明观赛，是后续
发展的一个必要过
程。未来将出台文
明观赛倡议书，针
对球员的感受，协
同运动员、教练员、
裁判员以及安保等
方面，把赛场秩序
治理好。”

——刘国梁

3月6日，在全国人大北京团小组
讨论中，全国人大代表姚明关注电子
产品对青少年健康带来的压力和挑
战。

姚明表示，青少年健康不仅是体

魄的强健，更需要价值观的塑造。与
此同时，我们应关注电子产品对青少
年健康带来的压力和挑战。

姚明表示，今年带来的建议是动
员未成年人开展息屏24小时行动。

希望在我国本土实践基础上，借鉴相
关国际经验，让更多的青少年走向运
动场、贴近大自然，走进真正的社交场
景，成长为身心和意志品格都健康的
下一代。

开展未成年人息屏24小时行动
全国人大代表姚明建议——


